
А если трудовые права граж-
данина нарушены? Куда ему 
в первую очередь следует об-
ращаться — в вышестоящую 
организацию, профсоюз или 
надзорные органы, в чью 
компетенцию входят эти во-
просы? Об этом шла речь  
на круглом столе в прокурату-
ре Карачаево-Черкесии в ми-
нувшую пятницу.

Участники встречи отметили, 
что обеспечение законности в 
сфере оплаты труда является 
важнейшей обязанностью госу-
дарства, вопросы соблюдения 
законодательства в данной сфе-
ре имеют первостепенное значе-
ние и должны находиться на по-
стоянном контроле уполномо-
ченных органов.

— Осуществление надзора за 
соблюдением трудовых прав 
граждан является одним из при-
оритетных направлений проку-
рорской деятельности, — сказал 
старший советник юстиции Али 
Гербеков, открывая мероприя-
тие. — Поэтому на территории 
республики был организован мо-
ниторинг ситуации в указанной 
сфере. В рамках работы межве-
домственной рабочей группы, 
которая была создана специаль-
но для выявления и 
анализа нарушений 
трудовых прав граж-
дан, проходили 
встречи как с руко-
водителями пред-
приятий-должни-
ков, конкурсными 
управляющими, так 
и с представителями Государ-
ственной инспекции труда в КЧР, 
Управления государственной 
статистики, службы судебных 
приставов и налоговых органов. 

Вопросу оплаты труда сегодня 
уделяется большое внимание, 
поэтому, пользуясь случаем, хо-
чу попросить всех, кто здесь при-
сутствует, в частности обще-
ственные организации и движе-
ния, а также СМИ, помочь нам в 
выявлении нарушений, тем бо-
лее что зачастую граждане, чьи 
права были нарушены, старают-
ся решить свои проблемы с ва-
шей помощью, — сказал замести-
тель прокурора КЧР, обращаясь 
к участникам круглого стола.

Озвучивая статистические 
данные о задолженности по 

оплате труда, младший советник 
юстиции Альбина Экба отмети-
ла, что восемь предприятий 
имеют долги перед работника-
ми, и сумма немалая — более пя-

ти миллионов рублей в год. Од-
нако процедура взыскания за-
долженности усложняется тем, 
что пять предприятий из них 
стали банкротами. Но все же 
есть и положительные сведения 
по устранению нарушений.

— По результатам рассмотре-
ния актов прокурорского реаги-
рования погашена ранее выяв-
ленная задолженность по зара-
ботной плате в размере 7829 ты-
сяч рублей перед 1660 рабо- 
тниками пяти организаций ре-
спублики. Нами ведется тща-
тельный анализ и, соответствен-
но, проверка, благодаря чему мы 
можем в полной мере изучить 
картину задолженности того или 
иного предприятия и обязать их 
к выплате, — заверила А. Экба.

Председатель Карачаево-Чер-
кесского объединения органи-
заций профсоюзов Раиса Айба-
зова возглавляет данную орга-
низацию с 2005 года и 
прекрасно знает, на-
сколько важны функ-
ции возглавляемого 
ею ведомства. 
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Праздник соцработников
В сфере социального обслуживания населения 
трудятся добрые и отзывчивые люди с. 2

Не спеши радоваться
Советы юриста о том, что делать, 
если вы нашли на улице смартфон с. 3

Юбилей Ракая Алиева
Замечательного педагога, ученого, 
наставника хорошо знают на родине с. 3

Подарок для Пушкина
Кошали Зарманбетов посвятил 
свою выставку великому поэту с. 4

Не сбавлять набранных темпов
Глава КЧР Рашид Темрезов совершил рабочую поездку в Усть-Джегутинский район

На днях Глава КЧР Рашид Тем-
резов посетил Усть-Джегутин-
ский район. В ходе рабочей 
поездки он встретился с гла-
вой администрации района 
Муратом Лайпановым, осмо-
трел ряд объектов, провел 
прием граждан. 

Как живешь, 
муниципалитет?

В формате двусторонней 
встречи Глава Карачаево-Чер-
кесии Рашид Темрезов и глава 
администрации Усть-Джегу-
тинского района Мурат Лайпа-
нов обсудили текущую соци-
ально-экономическую ситуа-
цию в районе, итоги первого 
полугодия.

На встрече отмечалось, что 
район успешно участвует в при-
оритетных национальных про-
ектах, республиканских про-
граммах.

Так, в рамках реализации фе-
дерального проекта «Культур-
ная среда» ведутся работы по 
модернизации районной библи-
отеки. В рамках нацпроекта 
«Спорт — норма жизни» в на-
стоящее время строится малый 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс в а. Сары-Тюз. 

Для осуществления беспере-
бойной подачи и улучшения ка-
чества питьевой воды админи-
страция района участвует в 
строительстве Прикубанского 
группового водопровода и Кара-
чаевского группового водопро-
вода, окончание строительных 
работ запланировано на второй 
и четвертый квартал этого года 
соответственно.

В рамках реализации государ-
ственной программы «Ком-
плексное развитие сельских тер-
риторий» в районе начаты рабо-
ты по строительству уличного 
распределительного газопрово-
да среднего и низкого давления 
в ауле Кызыл-Кала протяжён-
ностью более 8 км, также начат 
капитальный ремонт здания 
СОШ а. Новая Джегута, запла-

нированы работы по строитель-
ству блочно-модульной котель-
ной для СОШ в аулах Новая 
Джегута и Джегута. Идет строи-
тельство уличных водопрово-
дных сетей в аулах Новая Дже-
гута, Эльтаркач, Гюрюльдеук, 
селах Койдан и Важное, ст. 
Красногорской (общая протя-
женность — 30,412 км).

Также в этом году в рамках ре-
ализации приоритетного проек-
та партии «Единая Россия» 
«Формирование комфортной 
городской среды» и муници-
пальной программы «Комфорт-
ная городская среда» заплани-
ровано в Усть-Джегуте благоу-
стройство: общественной терри-

тории по ул. Первомайской, 
дворовых территорий много-
квартирного дома № 130 по ул. 
Ленина, дома № 11 по ул. Перво-
майской и домов № 11, № 14 в 
микрорайоне «Московский», 
центрального парка.

В рамках нацпроекта «Здраво-
охранение» в этом году заплани-
рованы работы по капитально-
му ремонту здания участковой 
больницы а. Джегута и амбула-
тории с. Важного.

В рамках реализации нацпро-
екта «Спорт — норма жизни» в  
а. Сары-Тюз (район школы) за-
планировано строительство от-
крытой многофункциональной 
спортивной площадки и умной 

спортивной площадки в микро-
районе «Московский» г. Усть-
Джегуты.

Глава Карачаево-Черкесии по-
ручил Мурату Алибиевичу в 
ближайшие два года, не сбавляя 
хороших темпов строительства 
социальной инфраструктуры, 
которые набрал район за по-
следние 10 лет, далее сконцен-
трироваться на развитии эконо-
мики — создании новых рабо-
чих мест, открытии новых пред-
приятий.

Было отмечено, что для этого 
важно разработать собственную 
программу развития экономики 
района, продумать меры под-
держки социально и экономиче-

ски значимых предпринима-
тельских инициатив, используя 
как федеральные, так и регио-
нальные меры поддержки. Ра-
шид Темрезов поручил провести 
эту работу во взаимодействии с 
коллегами из экономического 
блока Правительства Карачае-
во-Черкесии. 

Пора обновления

В рамках рабочей поездки 
Глава КЧР осмотрел школу в  
а. Новая Джегута, мост через 
реку Джегута на автомобиль-
ной дороге «Усть-Джегута–Те-
резе», центральный парк и рай-
онный Центр культуры и досу-

га для детей и молодежи в  
г. Усть-Джегуте.

В школе а. Новая Джегута в 
рамках государственной про-
граммы «Комплексное развитие 
сельских территорий» сейчас 
полным ходом идет капиталь-
ный ремонт. Школьники аула 
временно обучаются в комфорт-
ных условиях в новой школе в 
Эльтаркаче. За два месяца с на-
чала капремонта заменена кров-
ля, практически завершены 
штукатурные работы, установ-
лены новые окна. Про-
должаются внутрен-
ние отделочные рабо-
ты, замена электро-
проводки.

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов провел ра-
бочую встречу с министром 
туризма и курортов региона 
Расулом Текеевым.

В ходе встречи руководители 
обсудили подготовку к летнему 
туристическому сезону.

«Летний туристический сезон 
практически начался, и сейчас не-
обходимо провести целый ком-
плекс мероприятий по обеспече-
нию безопасности отдыха, обу-
стройству мест отдыха с массо-
вым пребыванием туристов, 
контролю за качеством оказывае-
мых услуг субъектами предпри-
нимательской деятельности. В 
том, что этим летом к нам приедут 
сотни тысяч туристов, у нас со-
мнений нет. С каждым годом 
цифры турпотока в республику 

увеличиваются примерно на 
20 %. Однако считаю, что, поми-
мо количества туристов, нам не-
обходимо работать над качеством 
туристических услуг», — написал 
в своем официальном Telegram-
канале Рашид Темрезов.

Кроме того, на встрече руково-
дитель республики дал мини-
стру ряд поручений. В частно-
сти, сформировать уникальный 
туристский продукт, раскрыва-
ющий исторический, культур-
ный и природный потенциал 
Карачаево-Черкесии, а также 
выстроить дифференцирован-
ную систему оказания турист-
ских услуг через формирование 
туристических пакетов под 
ключ, включая вопросы транс-
порта, проживания, питания, 
экскурсионной и досуговой про-
граммы, которые будут ком-
фортными и безопасными для 
гостей республики.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Чтобы улучшить качество 
туристических услуг

Фестиваль начался в г. Сим-
ферополе с театрализованно-
го представления, чтения сти-
хов и возложения делегация-
ми цветов к памятнику А. С. 
Пушкину. В нем приняли уча-
стие спикер Парламента КЧР 
Александр Иванов и предсе-
датель комитета по законода-
тельству Владимир Умалатов.

Участников фестиваля привет-
ствовали председатель Совета 
Федерации РФ Валентина Мат-
виенко и спикер Государствен-
ной Думы РФ Вячеслав Володин. 
Они пожелали плодотворной ра-
боты всем гостям и подчеркнули, 
что «сбережение русского языка 
уже ни много ни мало — это во-
прос стратегической важности и 
стратегической безопасности». 

«Идёт слом однополярной си-
стемы и формирование нового 
справедливого миропорядка. За-
пад, пытаясь удержать гегемо-
нию, противопоставил себя боль-
шей части человечества и дей-
ствует цинично и жёстко. Именно 
в России Запад видит 
главное препятствие, 
именно на Россию 
обрушил главную 
атаку. И от того, на-
сколько результа-
тивно, профессио-
нально будем мы 
действовать в условиях этого 
противостояния, насколько суме-
ем защитить своё право на сохра-
нение всех аспектов идентично-
сти, в том числе языковой, прямо 
зависит будущее русского ми-
ра», — говорится в приветствен-
ном адресе В. Матвиенко. 

Как отметил глава Крымского 
парламента Владимир Констан-
тинов, фестиваль «Великое рус-
ское слово» выстрадан крымским 

народом. «В украинский период 
он был площадкой, где формиро-
валась сила крымской весны. Тог-
да мы обсуждали проблемы рус-
ского языка, который подвергал-
ся на Украине невероятным гоне-
ниям. Мы первыми увидели, что 

происходит, но, к со-
жалению, не все нас 
слышали. Сегодняш-
ние события, СВО 
подтверждают нашу 
правоту. Мы не ро-
мантики и не ожида-
ем кардинальных пе-

ремен сразу после фестиваля. Но, 
к примеру, пару лет назад мы го-
ворили об искоренении англи-
цизмов, а сегодня на федеральном 
уровне принят соответствующий 
закон. Сегодня фестиваль прохо-
дит в непростых условиях для 
Русского мира. Нам нужно побе-
дить в развернувшемся противо-
стоянии. На фестивале мы обсу-
дим будущее нашей цивилизации, 
другие актуальные вопросы. Мы 

помним, что сначала было сло-
во!» — сказал глава высшего зако-
нодательного органа республики. 

Александр Иванов от имени 
Главы Карачаево-Черкесии  
Р. Темрезова, депутатов Парла-
мента КЧР также приветствовал 
участников фестиваля. Спикер 
подчеркнул, что именно русский 
язык является скрепой россий-
ского общества и является одной 
из основ мира и согласия в мно-
гонациональной России. 

Программа фестиваля была 
очень широкой — это и открытие 
выставки-ретроспективы дет-
ских творческих работ «Мир рус-
ской сказки», и работа XV Меж-
дународного научно-методиче-
ского семинара преподавателей 
русского языка и литературы, и 
пленарное заседание Ливадий-
ского клуба «Русский мир на пе-
реломе», и геополитические на-
учно-практические Соловьев-
ские чтения, и многое другое.
Пресс-служба Парламента КЧР

Великое русское слово
В Крыму прошел XVI Международный фестиваль, посвященный  
дню рождения великого русского поэта Александра ПушкинаНа отдых – в Карачаево-Черкесию

В рамках Соглашения о сотрудничестве между Правитель-
ством КЧР, администрацией Старобельского района и Прави-
тельством ЛНР и в целях оказания шефской помощи планирует-
ся в нашей республике принять на отдых с 8 июня по 8 сентября 
750 детей из ЛНР. На прошлой неделе первая группа из 150 детей 
уже прибыла в Карачаево-Черкесию. В организациях отдыха, 
принимающих детей с Луганщины, созданы все условия для 
полноценного отдыха и досуга. В течение каждых 14 дней детей 
ждет увлекательная познавательная и досуговая программа

Марафон зеленых дел
Сегодня в Карачаево-Черкесии завершается «Марафон зеле-

ных дел», который стартовал 4 июня и был приурочен ко Дню 
эколога. В рамках марафона в республике прошла целая серия 
экологических мероприятий. Так, проведены работы по убор-
ке берегов реки Кубань в г. Усть-Джегуте, реки Уруп в станице 
Преградной, реки Теберда в а. Нижняя Теберда и в г. Карача-
евске, в Тебердинском национальном парке расчищены и бла-
гоустроены экотропы, в 5 школьных лесничествах республики 
прошли мастер-классы по высадке и уходу за деревьями, в 
районах проведены экологические субботники.

Результат большой кропотливой работы
В КЧР по итогам 1 тура до-

полнительной иммуниза-
ции детского населения 
против полиомиелита было 
охвачено вакцинацией 
34650 детей (93,2 % от об-
щего числа подлежащего 
иммунизации континген-
та), по итогам 2 тура — 
36131 (97,3 %). Такие цифры были озвучены на прошедшем на 
днях заседании санитарно-противоэпидемической комиссии 
Правительства КЧР. Отмечено, что такой результат достигнут 
благодаря проведенной в республике большой совместной рабо-
те, в том числе разъяснительной работе в СМИ, с привлечением 
медработников, санитарных врачей-эпидемиологов, родителей, 
лидеров общественного мнения, представителей духовенства.

Школа юных тренеров
Со 2 по 5 июня в п. Домбай прошла школа юных тренеров Кара-

чаево-Черкесии в рамках реализации проекта «Профилактиче-
ская ассоциация «Будь выше». Этот проект является победите-
лем конкурса молодежных проектов СКФО, прошедшего в 2022 
году в рамках форума «Дни карьеры в КЧР» и реализуется при 
поддержке Минмола КЧР. Ребята обучались методикам ведения 
тренингов и создавали свои дизайны выступлений на тему «Про-
филактика наркомании через саморазвитие». В итоге прошед-
шие обучение в школе проведут тренинги для 1000 сверстников.

На пульсе

Во время рабочей поездки Глава КЧР ознакомился с ходом реконструкции центрального парка в городе Усть-Джегуте

Любой труд должен 
вознаграждаться

Акцент

»
с. 2

Актуально

Круглый стол

При приеме на работу работодатель зачастую обещает очень 
много, но не всегда эти обещания выполняются

»
с. 2

Восемь предприятий 
республики должны 
своим работникам 
более 5 млн рублей

Дата

Крымчане постарались воссоздать дух ушедшей эпохи

Девять тонн питьевой воды,  
а это 1680 пятилитровых бу-
тылок, направила на днях на-
ша  республика в Южный во-
енный округ.

В формировании груза приня-
ли участие председатель Коми-
тета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности Виктор 
Бондарев, сенатор РФ от Кара-
чаево-Черкесии Крым Казано-
ков и региональное отделение 
партии «Едина Россия». Часть 
груза по обращению военного 
комиссара нашей республики 
поступит в Военный клиниче-
ский госпиталь в Ростове-на-
Дону, остальная будет направ-
лена на нужды Южного военно-
го округа.

С самого начала спецоперации 
Карачаево-Черкесия оказывает 
поддержку жителям Донбасса и 
новых регионов страны. В цен-
тре особого внимания регио-
нального отделения «Единой 
России» и всего партийного ак-

тива — военнослужащие, моби-
лизованные и добровольцы.

Всего с февраля прошлого года 
наша республика по поручению 
главы региона Рашида Темрезо-
ва в рамках работы Единого ре-
спубликанского штаба по оказа-
нию помощи военнослужащим 
и членам их семей при участии 
регионального отделения «Еди-
ной России» уже отправила бо-
лее 60 партий гуманитарной по-
мощи общим весом порядка 635 
тонн.
По информации регионального  
отделения «Единой России»

Отправлена новая партия груза  
в поддержку военнослужащих

Тема дня

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Идет погрузка гумпомощи
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трических данных, 
граждан должны 

уведомить о произошед-
шем в течение 30 дней. У 
граждан остается право от-
казаться от передачи биоме-
трических данных: сделать 
это можно в письменной 

форме через МФЦ. Узнать 
же об использовании сво-
их биометрических дан-

ных можно через портал 
госуслуг. Кроме того, госу-
дарственные органы, ком-
пании и прочие учрежде-

ния не вправе отказать 
гражданам в предостав-

лении услуг в случае 
их отказа от сдачи 
биометрических 
данных.

Передача 
биометрии  
без согласия 
граждан

С 1 июня банки, Центробанк, 
любые организации и индиви-
дуальные предприниматели, 
нотариусы, муниципальные и 
государственные органы обяза-
ны передавать в Единую биоме-
трическую систему данные рос-
сиян. Согласие граждан для 
этого не требуется. В частности, 
передаче подлежат изображе-
ние лица и запись голоса. При 
этом, после передачи биоме-

устройства для потребле-
ния никотинсодержащей 
продукции уберут из открытой 
выкладки в торговых объектах, 
как это уже сделано с традицион-
ными сигаретами. Показывать 
их будут по запросу покупателя.

Новые ограничения  — 
часть большого «закона 
о вейпах», который 
Президент РФ подпи-
сал 28 апреля 2023 
года. Часть новшеств 
уже вступила в силу (в 
том числе запрет на 
продажу вейпов несо-
вершеннолетним).

Если бы существовала клятва 
социального работника,  
то в ней обязательно говори-
лось бы о необходимости 
быть терпеливыми, добрыми, 
отзывчивыми и милосердны-
ми к тем, кто нуждается  
во внимании и заботе. В РБУ 
«Центр социального обслу-
живания населения» нет слу-
чайных людей, здесь все  
по зову сердца и души. Навер-
ное, именно поэтому День со-
циального работника отмети-
ли в центре ярко и душевно.

— Это наш профессиональный 
праздник — праздник тех, кто де-
лится своим теплом, своей энер-
гией с теми людьми, которые ви-
дят в нас спокойствие и надежду 
на будущее. В Черкесском город-
ском округе два отделения, кото-
рые осуществляют социальную и 
медицинскую помощь населе-
нию. Благодаря вашей постоян-
ной неустанной работе вы являе-
тесь флагманом и визитной кар-
точкой нашего учреждения. Спа-
сибо за все, что вы делаете 
людям, — сказал в приветствен-
ном слове директор РБУ «Центр 
социального обслуживания на-
селения» Нурби Чуков.

Он отметил, что с 2022 года ра-
бота социальных работников 
приобрела новое значение. Те-
перь они обслуживают не толь-
ко пожилых людей, инвалидов и 

семьи с детьми-инвалидами, но 
и помогают семьям участников 
специальной военной операции.

За достижение высоких резуль-
татов в развитии социального 
обслуживания населения, добро-
совестный и качественный труд 
при исполнении служебных обя-
занностей и в связи с Днём соци-
ального работника Нурби Чуков 
вручил почетные грамоты со-
трудникам Центра социального 
обслуживания населения. Также 
он пожелал соцработникам здо-
ровья, счастья, душевной тепло-
ты и жизнерадостности.

Наталья Алексеевна Беспавло-
ва трудится в сфере социального 
обслуживания населения уже 13 
лет. Несколько лет до этого она 
работала бухгалтером-эконо-
мистом, а потом решила попро-
бовать себя в новой роли — со-
циального работника. Забота о 
бабушках и дедушках так затя-
нула, что Наталья Беспавлова 
уволилась со ставки бухгалтера 
и теперь все свое время посвя-
щает любимому делу.

— У меня сейчас на попечении 
одиннадцать человек, из них 
трое — дедушки. Самое глав-
ное — это их выслушать, обяза-
тельно поддержать живой раз-
говор. Мои подопечные — все 
люди добродушные. Они не рас-
тратили свое добро и любовь на 
детей и внуков, потому что оста-
лись одни. Я заряжаюсь от них 
позитивом, у нас очень теплые 
отношения, отношусь к ним как 
к детям. Стараюсь на каждый 
праздник каждому принести 

какую-то вкусняшку или безде-
лушку. Бывают и сложные мо-
менты, когда они попадают в 
больницу, уходят. В такие мо-
менты очень тяжело, потому что 
привыкаешь к людям и начина-
ешь переживать как за своих 
родных, — рассказывает Ната-
лья Алексеевна.

Не могут ни дня без своих до-
брых фей и подопечные. Пере-
живают, если соцработник долго 
не приходит, волнуются, когда 
уходит в отпуск и его замещают. 
Не обходится и без капризов — 
бывает, жалуются, что молоко не 
то купила или долго шла. Но 
опытные соцработники знают, 
что старые, как малые, — не мо-

гут жить без любви, понимания, 
заботы и душевного тепла. В про-
шлом году у Натальи Беспавло-
вой, да и у других соцработников, 
добавилось хлопот — на них лег-
ла забота о семьях участников 
СВО. Наталья обеспечивает на-
дежный тыл семьям семи воен-
нослужащих, которые были мо-
билизованы из Черкесска.

В честь виновников торжества  в 
Черкесске, в актовом зале Центра 
социального обслуживания на-
селения, состоялся концерт с уча-
стием коллектива художествен-
ной самодеятельности центра. 
Посетители отделения дневного 
пребывания центра пели, танце-
вали, декламировали стихи и не 

скупились на добрые пожелания. 
Валентина Николаевна Моисее-
ва ходит в это отделение уже мно-
го лет. Признается, что всегда 
ждет с нетерпением встречи, ску-
чает по персоналу и подругам.

— Очень интересно у нас, пес-
ни разные поем. Музыкант у 
нас  — профессионал высшего 
класса, сделал из нас солистов. 
Здесь мы дни рождения отмеча-
ем, столы накрываем, танцуем, 
поем, — рассказала 81-летняя 
Валентина Николаевна. — Слава 
Богу, что есть такой дом, куда 
можно прийти, пообщаться с 
людьми, просто хорошо прове-
сти время. 
РАИСА АРНАУТОВА

Люди  
с добрым 
сердцем
В Карачаево-Черкесии 
отметили День 
социального работника

Выступая на встрече, 
она отметила, что про-
фсоюз — это независи-
мая от государства, 
работодателя и его ад-
министрации органи-

зация работников и создан он 
для защиты социальных и эко-
номических интересов граждан. 

— Я с уверенностью могу ска-
зать, что там, где работает про-
фсоюзная организация, про-
блем с выплатой заработной 
платы нет, потому что мы защи-
щаем права членов профсоюзов 
и стараемся держать на контро-
ле все изменения, связанные не 
только с оплатой труда, но и ус-
ловиями работы. Трудовые пра-
ва наших граждан надежно за-
щищены! Профсоюз также не 
только защитит от незаконного 
увольнения, но и окажет бес-
платную юридическую по-
мощь — от консультации до за-
щиты интересов гражданина в 
суде. Мы осуществляем кон-

троль за соблюдением и выпол-
нением коллективного договора 
работодателями, оказываем ма-
териальную помощь в трудной 
жизненной ситуации, в том чис-
ле содействуем в организации 
санаторно-курортного лечения 
с двадцатипроцентной скидкой 
на путевку в профсоюзных 
здравницах. Немаловажную 
роль профсоюзы играют в само-
реализации личности, в получе-
нии моральных и материальных 
благ за активную производ-
ственную и профсоюзную рабо-
ту, включая профсоюзные и ве-
домственные награды. Нет ни-
каких сомнений в том, что про-
фсоюз — рычаг для решения 
проблем граждан касаемо их 
трудовой деятельности, но в том 
случае, если в организации, где 
они работают, есть профсоюз, — 
акцентировала Раиса Айбазова. 

Она также рассказала, что про-
фсоюз сотрудничает с надзор-
ными органами, в частности с 

прокуратурой, Общественной 
палатой КЧР и Общероссий-
ским народным фронтом в КЧР. 

Далее участники обменялись 
мнениями, подчеркнув важ-
ность правопросветительской 
деятельности, направленной на 
профилактику правонарушений 
в сфере оплаты труда, напомни-
ли о предусмотренной законом 
административной и уголовной 
ответственности за нарушения 
трудовых прав граждан.

По итогам круглого стола 
участники встречи определили 
меры, способствующие укрепле-
нию взаимодействия с обще-
ственностью и повышению эф-
фективности работы по своевре-
менному восстановлению тру-
довых прав работников. Они 
также ответили на интересую-
щие журналистов вопросы, ко-
торые в основном касались эф-
фективной работы прокуратуры 
в сфере охраны труда. 
СВЕТЛАНА КИЛБА

Любой труд должен 
вознаграждаться

Стоит отметить, что 
ремонтируемое зда-
ние   — сложной кон-
фигурации, состоит из 
4 корпусов, соединён-

ных между собой переходами 
(коридорами). Самый старый 
корпус, возведенный в 1964 го-
ду, — это двухэтажное здание с 
пристройками общей площадью 
1145,4 кв. м, другие двух–трехэ-
тажные корпусы, общей площа-
дью 4336,9 кв. м, были построе-
ны в 1980 году. В школе учится 
401 ученик. А проектная мощ-
ность, при условии обучения в 
две смены, — 1086 человек.

Глава республики дал поруче-
ние подготовить школу для 
первоклассников к 1 сентября. 
«Ребята должны начать важ-
ный этап своей жизни в стенах 
родной школы», — сказал  
Р. Темрезов. Весь же комплекс 
работ будет завершен до конца 
года. Вместе с ремонтом руко-
водитель региона поручил про-
вести благоустройство терри-
тории и оснастить школу новой 
мебелью.

Еще один объект в рамках по-
ездки — мост через реку Джегута 
на автомобильной дороге 
«Усть-Джегута–Терезе». Эта 
дорога — довольно востребо-
ванное и загруженное направле-
ние, а реконструируемый мост 
протяженностью 106 погонных 
метров имеет большое значе-
ние. Именно он связывает Ма-
локарачаевский район с други-
ми районами республики. Ре-
конструкция проводится в рам-
ках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги».

Движение по новому мосту 
пустят уже в конце лета, а все 
работы завершатся к концу го-
да. К этому же времени завер-
шится и ремонт 6-километро-
вого участка дороги «Усть-
Джегута–Терезе».

Далее руководитель региона 
посетил районный Центр куль-
туры и досуга для детей и моло-
дежи, здание которого было ка-
питально отремонтировано в 
прошлом году. В центре обору-
дованы помещения для допол-
нительного развития детей, 
установлена современная муль-
тимедийная система. 

«Пообщался с руководством 
центра, артистами — они очень 
довольны ремонтом помеще-
ния, но особенно отметили ка-
чество звука. Уверен, что 
центр  — очень важный культур-
ный объект для всего района. 
Надеюсь, в нем всегда будет зву-
чать музыка и он будет очень 

востребован как взрослыми, так 
и детьми», — отметил Рашид 
Темрезов.

Как сообщила в беседе с Гла-
вой Карачаево-Черкесии дирек-
тор Елена Стоянова, на данный 
момент в центре функциониру-
ют 9 творческих кружков. Их 
посещают не только дети и под-
ростки школьного возраста, но и 
взрослое население. Работники 
центра — специалисты культур-
но-досуговой работы, 6 из кото-
рых имеют звание «Заслужен-
ный работник культуры КЧР», а 
4 коллектива художественной 
самодеятельности носят звание 
«народный».

Также Глава Карачаево-Чер-
кесии осмотрел парк 100-летия 
Карачаево-Черкесии в центре 
Усть-Джегуты, который нахо-
дится на реконструкции. На-
помним, что проект благоу-
стройства этого парка стал по-
бедителем Всероссийского кон-
курса лучших проектов 
создания комфортной город-

ской среды в малых городах и 
исторических поселениях. 

Проектом предусмотрено соз-
дание нескольких функцио-
нальных площадок: зоны массо-
вых мероприятий, парковой зо-
ны, бульвара на улице Морозо-
ва. Строителям предстоит 
провести работы по асфальти-
рованию и озеленению террито-
рии, установить детскую игро-
вую площадку, фонтан, скамей-
ки, лавочки и устройства осве-
щения.

Реализация этого уникального 
проекта послужит и дополни-
тельному развитию предприни-
мательской деятельности. В 
планах на проектируемой тер-
ритории создание новых объек-
тов для местного бизнеса. В 
частности, в парковой зоне по-
строят объекты общественного 
питания — кафе, мини-кофей-
ню, а также цветочную лавку и 
ярмарочные павильоны, что по-
зволит создать комфортные ус-
ловия для стихийной торговли.

«Здесь будут созданы условия 
для отдыха жителей буквально 
всех возрастов», — отметил Гла-
ва республики. 

Прием граждан

А еще в рамках рабочей поезд-
ки Глава КЧР Рашид Темрезов 
провел прием граждан — жите-
лей Усть-Джегутинского райо-
на. На приеме присутствовали 
заместители председателя Пра-
вительства КЧР Ирина Гербеко-
ва, Евгений Гордиенко, и. о. ми-
нистра промышленности, энер-
гетики и транспорта региона 
Мурат Гапов и глава админи-
страции Усть-Джегутинского 
района Мурат Лайпанов.

По всем вопросам были при-
няты положительные решения, 
определены ответственные за 
них члены Правительства КЧР. 
Преимущественно вопросы ка-
сались социального блока и 
сферы строительства, энергети-
ки и ЖКХ.

В частности, руководитель ре-
гиона дал поручение оказать со-
действие супруге участника спе-
циальной военной операции, 
маме месячного малыша, в ре-

шении вопроса со-
вместно с военным 
комиссариатом и 
командиром части, 
в которой служит ее 
муж. В десятиднев-
ный срок планиру-
ется решить вопрос 
с подключением 
электричества к зе-
мельному участку, 

который приобрела многодет-
ная семья беженцев из Донецка 
(в семье растут 8 детей), посту-
пили и отдельные поручения 
главе администрации района по 
оказанию дополнительной по-
мощи этой семье. Кроме того, 
Рашид Темрезов дал поручение 
разработать удобную для роди-
телей схему выдачи рецептов на 
получение питательных смесей 
деткам, больным сложными ге-
нетическими заболеваниями. 
Главным врачам поручено лич-
но встретиться с каждой семьей 
с такими детьми. До октября 
этого года должен быть заме-
нен грузовой лифт в 12-этаж-
ном доме, где проживает семья 
с ребенком с ограниченными 
возможностями здоровья, пе-
редвигающимся на коляске. А 
еще Глава Карачаево-Черкесии 
поручил оказать содействие в 
получении социального кон-
тракта на развитие собственно-
го бизнеса заявителю, который 
уже не первый год занимается 
кондитерским делом и теперь 
хочет расшириться.
По информации пресс-службы  
Главы и Правительства КЧР

Не сбавлять набранных темпов

Повышение пенсий
Для некоторых категорий 

граждан в России с 1 июня повы-
шаются пенсии. Речь идет о рос-
сиянах, которым в мае 2023 года 
исполнилось 80 лет. Для них 
фиксированный размер соци-
альной пенсии будет увеличен в 
два раза. Также рост выплат кос-
нется тех граждан, которые по-
лучают социальную пенсию по 
старости, так как не набрали по-
ложенного трудового стажа или 
пенсионных баллов для получе-
ния страховой пенсии.

Также с 1 июня 2023 года будет 
сделан перерасчет для пенсионе-
ров, завершивших трудовую дея-
тельность и представивших в Со-
циальный фонд России докумен-
ты, подтверждающие дополни-
тельный пенсионный стаж.

Измененные правила 
начисления соцвыплат

С 1 июня меняется график полу-
чения мер социальной поддерж-
ки. В частности, назначена еди-
ная дата выплат на детей. Так, для 
материнского капитала выплаты 
будут производиться пятого чис-
ла каждого месяца. Перечислять-
ся выплаты будут за прошедший 
месяц. Так, например, 5 июня 
россияне получат денежные 
средства из материнского капи-
тала за май 2023 года. Единое дет-
ское пособие будет выплачивать-
ся 3 числа каждого месяца. А по-
собие по уходу за ребенком в воз-
расте до полутора лет — 8 числа 
каждого месяца.

Вейпы теперь нельзя 
купить в интернете

С 1 июня введены дополни-
тельные ограничения на торгов-
лю кальянами и устройствами 
для потребления никотинсодер-
жащей продукции. В частности, 
вейпы запрещено продавать на 
ярмарках, выставках, путем раз-
возной и разносной торговли, 
дистанционно и в автоматах. Ку-
пить их можно только в магази-
нах и павильонах. А кальяны и 

Нурби Чуков вручает награду соцработнику Елене Литвиновой

Дата

В отделении социального обслуживания на дому в городе Чер-
кесске работают 27 социальных работников. Они оказывают со-
циальные услуги 254 пожилым и инвалидам, проживающим  
в столице КЧР. Кроме того, на социальном сопровождении нахо-
дятся 25 семей, воспитывающих детей-инвалидов, и семьи мо-
билизованных граждан.
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НОВИНКИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В ИЮНЕ

Движение по новому 
мосту пустят уже 
в конце лета, а все 
работы завершатся 
к концу года

»
с. 1

ДТП в результате столкнове-
ния с животным — событие 
крайне неприятное, но, к со-
жалению, довольно частое, 
особенно в весенний и летний 
периоды. Тем не менее далеко 
не все водители в курсе, как 
действовать в случае наезда, 
поможет ли полис ОСАГО в та-
кой ситуации и с кого спраши-
вать стоимость ремонта авто-
мобиля после происшествия.

Согласно Гражданскому кодек-
су РФ, животные относятся к 
имуществу, домашние — к част-
ному, а дикие — к государствен-
ному. В случае ДТП с участием 
дикого животного потерпевшей 
стороной будет выступать Рос-
сийская Федерация, а водитель, 
его сбивший, обязан выплатить 
ущерб, причиненный государ-
ству. Компенсация ущерба осу-
ществляется даже 
при отсутствии пред-
упреждающего знака 
«Дикие животные» 
на дороге, поскольку 
он не требует от во-
дителя дополнитель-
ных действий и не 
страхует его от ответственности.

Как действовать в случае наезда 
на животное? После столкнове-
ния необходимо остановиться, 
включить «аварийку» и выста-
вить знак аварийной остановки в 
15 метрах от автомобиля в преде-
лах населенного пункта, а вне 
его  — в 30 метрах. Оставление 
места ДТП влечет за собой адми-
нистративный арест или лише-
ние прав до полутора лет. При 
наличии пострадавших в салоне 
транспортного средства нужно 
вызвать скорую помощь. Позво-
нить по номеру 102 или 112 и вы-
звать сотрудников ГИБДД вне 
зависимости от того, сбежало по-
страдавшее животное с места 
ДТП или нет. Если «потерпев-
ший» остался на месте происше-
ствия, не сдвигать его и не пы-
таться собственноручно оказать 
помощь. Оформить ДТП и за-
фиксировать повреждения, по-
лученные автомобилем, дорогу с 
разметкой и знаками и живот-
ное. Сообщить об аварии в стра-
ховую компанию.

Как работает ОСАГО в случае 
ДТП с диким животным? Если у 
водителя есть полис ОСАГО и он 

верно оформил ДТП, ущерб го-
сударству за сбитое животное 
будет возмещен страховой ком-
панией. Если виновник попы-
тался скрыться с места происше-
ствия и/или он не обладает по-
лисом ОСАГО, выплачивать 
ущерб придется уже из своего 
кошелька. Штрафы за сбитое 
животное начинаются от 100 ру-
блей за мелкие виды и доходят 
до 180 тысяч за гибрид зубра с 
домашним скотом или бизоном. 
Отметим, что чаще всего аварии 
случаются с лосями — их в 
«прайс-листе» Минприроды 
оценивают в 80 тысяч рублей.

Размер штрафа при ДТП, в ко-
тором пострадало домашнее жи-
вотное, определяется наличием у 
его владельца документов, под-
тверждающих его стоимость. 
При этом существует возмож-
ность возместить стоимость ре-
монта автомобиля за счет средств 
владельца животного, который, 
например, допустил выход своей 
коровы на проезжую часть. В 

случае если водитель 
признается невино-
вным, он может до-
говориться с хозяи-
ном животного о 
возмещении ущерба 
в личном порядке, 
направить ему досу-

дебную претензию или подать 
иск в суд, обратившись к пункту  
1 статьи 1064 ГК РФ.

И напоследок несколько реко-
мендаций, что делать водителям, 
встретившим на дороге четверо-
ногое препятствие. В первую оче-
редь, следует остановиться, а не 
пытаться проскочить мимо жи-
вотного, так как оно может резко 
изменить траекторию своего 
движения. После остановки не 
забывайте включить аварийную 
сигнализацию. Кроме того, важ-
но переключить фары на ближ-
ний свет, так как слишком яркий 
свет дальних фар дезорганизует 
зверя и мешает ему уйти с дороги.  
Пресс-служба проекта «ОСАГО:  
общественная экспертиза»

Осторожно:  
на дороге кабан!

ОСАГО

в 2022 году в Татарстане слу-
чилось 158 ДТП с участием ди-
ких животных, в Свердловской 
области — более 270 таких 
аварий, в Пермском крае  — 
303. А в Ярославской области 
только с начала этого года про-
изошло уже более 50 ДТП  
с участием «гостей из леса».

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Коротко
Социальная 
догазификация  
в действии

Ход исполнения программы 
социальной газификации в 
субъектах РФ обсудили 7 ию-
ня на заседании федерального 
штаба по газификации под ру-
ководством вице-премьера 
Александра Новака. Отмеча-
лось, что от жителей Карачае-
во-Черкесии на социальную 
догазификацию всего подано 
4 247 заявок, по 3 793 из них 
заключены договоры, а по  
3 262 уже завершены работы. 
Помимо этого, на заседании 
обсудили ход догазификации 
медицинских и образователь-
ных учреждений. В Карачае-
во-Черкесии сформирован 
список потенциально подхо-
дящих под догазификацию со-
циальных объектов, в кото-
рый вошли 12 учреждений 
здравоохранения и 8 объектов 
системы образования. В на-
стоящее время уже начаты ра-

боты по газификации 4 обра-
зовательных учреждений.

Лучший учитель-
дефектолог

В Карачаево-Черкесии состо-
ялся региональный этап VI Все-
российского конкурса профес-
сионального мастерства «Учи-
тель-дефектолог России — 
2023». В этом году конкурс 
впервые проходит по двум но-
минациям: «Дефектолог года» 
и «Логопед года». В финале за 
право войти в тройку победите-
лей соревновались 7 лучших 
конкурсантов республики. Пер-
вое место завоевала учитель-де-
фектолог РКГОУ «С(К)ОШИ»  
I вида Марина Дерябина. На 
втором месте — учитель-лого-
пед МКДОУ №34 «Журавлик» 
г. Черкесска Юлия Гаманова. 
Замкнула тройку сильнейших 
педагог-дефектолог МКДОУ 
комбинированного вида «Дет-
ский сад №37 «Полет» г. Чер-
кесска Любовь Савич.

Останови огонь!
В Карачаево-Черкесии завер-

шился региональный конкурс 
рисунков, проведённый в рам-
ках федеральной информаци-
онной кампании «Останови 
огонь!». Его участниками стали 
более 100 школьников-участ-
ников движения школьных 
лесничеств. Основная цель ак-
ции — воспитание у детей от-
ветственного отношения к лес-
ным богатствам, соблюдению 
правил пожарной безопасно-
сти в лесах и на прилегающих к 
лесу территориях, недопуще-
нию выжиганий сухой травы, 
повышению противопожарной 
пропаганды и агитации. Ко-
миссия в составе руководства и 
сотрудников Минприроды 
КЧР, заведующего и студентов 
кафедры «Лесное дело» СКГА 
подвела итоги конкурса. Побе-
дители награждены сертифи-
катами и подарками, а все 
участники получили именные 
дипломы участников конкурса.

Сервис для обманутых 
дольщиков

Подавать заявления на выпла-
ты через портал госуслуг смогут в 
июне обманутые дольщики. В 
конце месяца вступает в силу по-
становление правительства об 
этом. Обманутые дольщики, в за-
висимости от принятого Наблю-
дательным советом Фонда разви-

тия территорий решения, с помо-
щью господдержки могут полу-
чить либо жилье (если дом 
решено было достраивать), либо 
денежные выплаты. В настоящее 
время в Фонде развития террито-
рий (ФРТ), дольщики могут 
оформить выплату, направив за-
явление по почте либо через 
«личный кабинет» на сайте фон-
да. В июне они смогут сделать это 
и через портал госуслуг. Причем 
сервис, как отметили в ФРТ, нач-
нет действовать досрочно — уже в 
начале лета. Срок рассмотрения 
заявлений, которые поступят че-
рез портал госуслуг, — до 10 дней.

Упрощение оформления 
инвалидности

С 1 июня упрощена процедура 
обращения в вышестоящее бюро 
медико-социальной экспертизы 
(МСЭ). Граждане смогут обра-
щаться в бюро по месту своего 
проживания, а МСЭ должно ор-
ганизовать дистанционное про-
ведение экспертизы. Таким обра-

зом, граждане могут проходить 
экспертизу без необходимости 
непосредственно приезжать в го-
род, где расположено бюро МСЭ.

Требования к авто 
и штрафы

С 1 июня начинают действовать 
дополнительные требования к 
автомобилям, причем как к оте-
чественным, так и к иномаркам. 
Так, все выпускаемые в России 
авто должны соответствовать 
экологическому стандарту не ни-
же Евро-2. Также с июня инспек-
торы ГИБДД получают право 
проверять легковые автомобили 
на наличие устройства экстрен-
ного вызова оперативных служб 
«ЭРА-ГЛОНАСС». Если в авто-
мобиле такой системы не окажет-
ся, владельцу грозит штраф до 50 
тыс. руб. Кроме того, с 1 июня 
2023 года и до 1 февраля 2024 года 
в Россию будет запрещено вво-
зить автомобили в упрощенном 
порядке из дружественных стран.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

с 29 июня самозанятые — россияне и граждане иностранных госу-
дарств — получат право использовать собственный товарный знак 
и знак обслуживания.

М Е Ж Д У  П Р О Ч И М ,

С 1 июня в России вступил в си-
лу целый ряд законов и других 
нормативно-правовых актов, 
которые напрямую повлияют 
на жизнь граждан в самых 
разных сферах, в том числе 
и в области социальной под-
держки и пенсий. Мы подгото-
вили для вас подборку самых 
важных законов и правил, ко-
торые заработают в июне 
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В Карачаевском городском 
округе Ракая Мухтаровича 
Алиева, председателя Совета 
ветеранов войны, труда, Воо-
руженных сил и правоохра-
нительных органов, ценят  
и глубоко уважают все —  
от школьников и студенче-
ской молодёжи до людей 
старшего поколения. 

Отец

Знаю его не один десяток лет и 
могу с уверенностью сказать: 
для него, где бы он ни работал, 
нетерпимы шаблон и формаль-
ное отношение к делу. Такие лю-
ди по сути своей, нравственной и 
социальной энергетике обычно 
не меняются до последнего часа. 
Вот и в эти дни, отметив свое 
75-летие, Ракай Мухтарович всё 
так же полон оптимизма и пла-
нов — это и очередная встреча с 
молодёжью, посвящённая 82-й 
годовщине начала Великой От-
ечественной войны, и посеще-
ние на дому ветеранов, прирав-
ненных к участникам ВОВ 
(самих-то старых солдат в окру-
ге уже, к сожалению, не оста-
лось), и участие в общегород-
ских мероприятиях, где важно 
его веское слово педагога, учё-
ного, наставника.

…Казалось бы, ещё совсем не-
давно он был в окружении на-
ших последних ветеранов вой-
ны, героев и моих публикаций: 
Султана Наскидаева, Марии Да-
тиевой, Хызыра Темирова, 
Александра Гаранжи… О каж-
дом из них он готов рассказы-
вать часами и восхищаться их 
подвигами. Увы, как сказал по-
эт, «они уходят тихо, незаметно, 
без залпов над могилой, без ре-
чей, и тот, который с золотой 
звездою, и тот, под деревянною 
звездой». Вот и отца его уже дав-
но нет в живых. Мухтар Айтеко-
вич не любил рассказывать о 
своих подвигах на войне.

Ракай испытал удивительное 
чувство радости и одновременно 
щемящей боли, когда в электрон-
ном банке документов «Подвиг 
народа» нашёл наградной лист 
на медаль отца «За отвагу» с ин-
формацией о подвиге ефрейтора 
Мухтара Айтековича Алиева. На 

войне он зарекомендовал себя 
как отличный вычислитель взво-
да звуковой разведки. С момента 
боевых действий с его участием 
было обработано и проведено 
вычисление 140 батарей против-
ника, которые были подавлены 
огнём нашей артиллерии…

А потом была депортация в Ка-
захстан, где отцу Ракая при-
шлось быть мастером на все ру-
ки: столяром, механиком, про-
рабом на строительстве ГЭС… 

Как сбылась детская мечта

Там, на чужбине, 9 июня 1948 
года и родился Ракай. Он про-
жил в Казахстане 8 лет в окруже-
нии любящих родителей, зака-
дычных друзей разных нацио-
нальностей: казахов, русских, 
уйгуров, поволжских немцев, 
корейцев, из числа высланных, 
как и карачаевский народ. Его 
первой учительницей была нем-
ка Сати Христофоровна, и он 
пронёс через всю жизнь благо-
дарность ей за ту основу, кото-
рую она дала ему в 1 классе. 

На родину Алиевы вернулись 
первым эшелоном. Мухтар Айте-
кович был назначен начальни-
ком отдела горкоммунхоза Кара-

чаевска, затем работал мастером 
лесоучастка в Теберде. Ракай по-
шел в среднюю школу № 1 Кара-
чаевска. В школе был сильный 
педагогический коллектив. Тог-
да не было никаких инновацион-
ных технологий и компьютеров, 
но какие знания давали педагоги, 
сколько дополнительной лите-
ратуры читали тогдашние шко-
ляры! «Не хочу хвастать, но в вы-
пускном классе по физике за год 
я решил более 2000 задач повы-
шенной трудности, но школу 
окончил без медали, в моё время 
её получали единицы. Ещё со 
школьной скамьи я мечтал быть 
учителем физики и математи-
ки»,  — рассказывает Р. Алиев.

Много видевший и переосмыс-
ливший в своей жизни, Ракай 
Алиев относится к той категории 
людей, кто ковал свой характер, 
лидерские качества, шагал по ка-
рьерной лестнице без всяких 
протекций и знакомств. Свою 
трудовую деятельность он начал 
в 1968 году контролёром ОТК 
Карачаевского завода конденса-
торов, затем учился в Ставро-
польском техническом училище, 
где получил специальность тока-
ря-универсала 5 разряда, рабо-
тал на заводе автоприцепов крае-
вого центра. В армии (он служил 
в Северокавказском военном 
округе) был отличником боевой 
и политической подготовки, вы-
ступал за сборную полка на со-
ревнованиях по баскетболу и 
гандболу (серьезное увлечение 
Ракая ручным мячом в детстве 
стало одной из главных его при-
вязанностей в жизни), получил 
специальность механика ком-
прессорных и электрических 
станций. После дембеля Ракай 
поступает на заочное отделение 
факультета механизации Став-
ропольского сельхозинститута и 
одновременно работает токарем 
в совхозе «Кумышский», не 
оставляя занятий спортом.

Казалось, дет-
ская мечта стать 
учителем матема-
тики отодвину-
лась на задний 
план. Но как-то 
он встретил пре-
подавателя физ-
мата КЧГПИ Аз-
наура Черкасова, 
который сказал 
ему: «Ракай, ты 
же прирождён-

ный математик, переходи к нам 
на факультет». Наверное, быть 
бы ему в будущем маститым 
аграрием, руководителем сель-
хозпроизводства, если бы не та 
знаменательная встреча с доцен-
том физмата.

Ради престижа  
рабочих профессий

Словом, переведясь в КЧГПИ, 
Ракай Алиев перешёл на работу в 
ГПТУ №10 Карачаевска, где был 
на разных должностях — и ма-
стером производственного обу-
чения, и учителем математики, и 
заместителем директора по вос-
питательной работе. Ракай Мух-
тарович никогда не читал нраво-
учений своим воспитанникам, но 
умел подобрать ключик к каждо-
му, и во многом ему помогал 
спорт. После уроков он гонял с 
ребятами мяч, занимался с ними 
в спортивных секциях. Чувство 
команды потом срабатывало и на 
учебных занятиях и в мастерских 

в процессе освоения учащимися 
профессий столяра, плотника, 
слесаря, монтажника.

— Сейчас, вспоминая годы в 
ГПТУ, когда мы с коллегами ра-
ботали на престиж рабочих про-
фессий, становится грустно, что 
в настоящее время в стране ощу-
щается острый дефицит таких 
кадров, — делится мыслями Р. 
Алиев. — Но радует то, что по-
степенно возрастает роль сред-
них специальных учебных заве-
дений и выпускники 9-х классов 
с желанием в них поступают.

Кстати, через ГПТУ в свое вре-
мя прошли и его сыновья — по-
годки Умар и Салих. Так было 
решено на семейном совете Али-

евых. Стоит отметить, что Ракай 
Мухтарович счастливо женат 
вот уже 45 лет. В своей второй 
половине, Тамаре Казиевне, он 
ценит целеустремлённость, со-
бранность. Она защитила док-
торскую диссертацию по тюрко-
логии, является профессором 
кафедры карачаевской и ногай-
ской филологии. И не удиви-
тельно, что в такой семье вырос-
ли хорошо воспитанные маль-
чики, увлечённые музыкой (они 
оба окончили музыкальную 
школу, отлично играли на фор-
тепиано и духовых инструмен-
тах), заядлые книгочеи. Каза-
лось бы, таким — прямая дорога 
в вуз. Но ребята последовали 

совету отца. В ГПТУ они полу-
чили несколько рабочих специ-
альностей, а также водитель-
ские права классов «В» и «С». И 
только потом Умар и Салих по-
лучили высшее образование. 
Сегодня они состоявшиеся са-
модостаточные специалисты, 
уверенно шагающие по жизни.

В 1990 году Р. Алиев был удо-
стоен звания «Отличник про-
фтехобразования РСФСР». Его, 
талантливого педагога, вложив-
шего немало сил в воспитание 
трудных подростков, тогда «со-
сватали» директором СОШ № 5 
Карачаевска, где учебный про-
цесс хромал на обе ноги. И но-
вый директор смог добиться то-

го, что уже через год 5-я школа 
на городской предметной олим-
пиаде побила все рекорды, полу-
чив наибольшее число призо-
вых мест, что стало сенсацией 
для гороно. 

Об этнопедагогике

Спустя время Ракай Алиев был 
назначен начальником управле-
ния образования Карачаевского 
городского округа. В декабре 
2003-го ему была присуждена 
учёная степень кандидата педа-
гогических наук. 

— Ракай Мухтарович, тема ва-
шей диссертации посвящена эт-
нопедагогике, вы автор книги 

«Роль устного народного твор-
чества в воспитании детей». Что 
подвигло вас пойти в науку? 

— Работая двадцать лет в про-
фтехучилище, ежедневно обща-
ясь с подростками и резюмируя 
по Пушкину «ума холодных на-
блюдений и сердца горестных за-
мет», я много размышлял о таком 
феномене, как региональная пе-
дагогика. Ведь основные черты 
национального воспитания рас-
крыты ещё великим Ушинским, 
указывавшим на необходимость 
тесной связи воспитания с тради-
циями народа, его литературны-
ми и духовными потребностями. 
Вот в последние годы государство 
уделяет особое внимание изуче-
нию родных языков — основы 
национальной самоидентифика-
ции любого народа, благодаря 
чему проводится немало ярких, 
интересных мероприятий, рас-
крывающих самобытную культу-
ру этносов, и это радует…

Очень важно помнить!

Возглавляя с 2015 г. совет вете-
ранов КГО, Ракай Мухтарович 
проводит важную работу по уве-
ковечению памяти защитников 
Отечества, часто встречается с 
молодёжью и воспитывает ре-
бят на примерах героев Великой 
Отечественной войны, а в по-
следнее время — участников 
специальной военной операции 
на Украине. Он всегда в эпицен-
тре общественной жизни город-
ского округа — будь то посадка 
деревьев для Сада памяти, от-
крытие памятной доски или 
парты героя в школе, где всегда 
нужен его голос, звучащий от 
имени старшего поколения. 

По словам Ракая Мухтаровича, 
ему очень важно передавать мо-
лодому поколению знания о Ве-
ликой Отечественной войне и 
формировать у молодежи особое 
сакральное отношение к памяти 
жертв нацизма. Он уверен, моло-
дые граждане должны чётко 
осознавать: гитлеровское наше-
ствие несло геноцид народам 
СССР, и необходимо вновь и 
вновь напоминать и разъяснять 
обществу очевидные, казалось 
бы, вещи, бороться с фальсифи-
каторами истории. И сегодня, 
когда на передовой специальной 
военной операции наши ребята, 
проявляя жертвенность и отвагу, 
сражаются против неонацистов, 
этих героев общество должно 
возносить на пьедестал и не за-
бывать о тех, кто отдал жизнь во 
имя правды и справедливости, а 
значит — спокойной жизни соот-
ечественников. Миссия старшего 
поколения — взращивать сад па-
мяти в душах молодых людей.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Взращиваю сад памяти в душах молодых людей
Известный в республике педагог, ученый, наставник Ракай Алиев отметил свой юбилей

Как уже сообщала наша газе-
та, на Всероссийском фестива-
ле «Российская студенческая 
весна-2023», проходившем  
в Перми, студенческий народ-
ный ансамбль «Шохлукъ-
Дружба» КЧГУ имени У. Д. Али-
ева в направлении «Танце-
вальное» (номинация «Народ-
ный танец») стал победителем. 
Мастерство солистов ансамбля 
Малики Кипкеевой и Ибраги-
ма Тохчукова, исполнивших 
грузинский танец «Картули», 
было оценено высшим баллом 
жюри фестиваля.

…Я пришла на репетицию ан-
самбля после его возвращения с 
далёкого Урала как раз вовремя. 
До начала репетиции ребята 
рассказывали своему художе-
ственному руководителю заслу-
женному артисту КЧР Султану 
Хасимикову о поездке и своих 
впечатлениях, поскольку в этот 
раз их сопровождал молодой ба-
летмейстер — воспитанник Сул-
тана Алхазуровича Исмаил Тох-
чуков, он же, кстати, занят во 
многих танцах и жизни без ан-
самбля не мыслит. 

Малика Кипкеева, оканчиваю-
щая сейчас на «отлично» послед-
ний курс Института филологии 
КЧГУ, говорит о том же: «Благо-
дарю судьбу за то, что впереди у 
меня ещё два года в 
магистратуре и я бу-
ду продолжать тан-
цевать в ансамбле, 
который многое мне 
дал. Прежде всего, 
это чувство соб-
ственного достоин-
ства, стремление к чистоте вну-
треннего мира, которые несут в 
себе кавказские танцы». 

А Ибрагим Тохчуков моложе 
Малики на два года, он — второ-
курсник и тоже филолог. Но есть 
в этом парне внутренняя осно-
вательность и надёжность, кото-
рые проявляются в его исполни-
тельском мастерстве. Он так же 
считает, что без ансамбля его 
студенческая жизнь была бы ли-
шена ярких красок, драйва, впе-

чатлений, которые останутся в 
памяти на всю жизнь. 

А успех ансамбля напрямую 
зависит от его бессменного ру-
ководителя, строгого и требова-
тельного учителя танцев Султа-
на Хасимикова, отдавшего свое-
му детищу полвека. 

…Рабочий кабинет С. Хасими-
кова, где собрались 
танцоры, похож, ско-
рее, на музей: на пол-
ках громоздятся 
многочисленные 
кубки, привезённые 
коллективом с фе-
стивалей, конкурсов. 

По стенам — фотографии ансам-
бля на фоне городов России и за-
рубежья. Среди кубков на видном 
месте — статуэтка весёлого Ход-
жи Насреддина — память о фоль-
клорном международном фести-
вале культуры и искусства имени 
этого персонажа. Фестиваль про-
ходил в 2018 году в Турции, 
«Шохлукъ-Дружба» блистатель-
но выступил на нём. И вот теперь 
к этим наградам прибавился ку-
бок фестиваля в Перми. 

Ребята наперебой продолжают 
делиться впечатлениями о «Рос-
сийской студенческой вес-
не-2023». Как рассказывает Ма-
лика, в течение пяти незабывае-
мых дней (26 мая–1 июня) сту-
денты вузов страны соревнова-
лись в 52 номинациях по 10 
направлениям! Несмотря на на-
сыщенную конкурсную програм-
му, были организованы еще и 
экскурсии по старинному ураль-
скому городу, отличающемуся 
своей уникальной архитектурой. 
Оказывается, на протяжении 200 
лет Пермь считалась столицей 
Урала. Интересны здесь кварта-
лы, застроенные деревянными 
домами, Художественный музей, 
Петропавловский собор и другие 
православные храмы, живопи-
сен дом купца Грибушина, по-
строенный в стиле барокко с эле-
ментами модерна. Все дни фести-
валя на площади перед Перм-
ским академическим театром 
работал студенческий городок. 
На его территории проходили 
лектории, были организованы 
креативные образовательные 

пространства, квизы под откры-
тым небом. Доминантой была 
сцена в форме реки.

Солисты ансамбля «Шохлукъ-
Дружба» Малика и Ибрагим, ис-
полнявшие на сцене отшлифо-
ванный веками старинный сва-
дебный грузинский танец «Кар-
тули», мгновенно покорили 
многотысячную аудиторию 
своей изумительной пластикой 
и одухотворённостью. Они бле-
стяще справились с этой величе-
ственной танцевальной компо-
зицией, где девушка, словно бе-
лая изящная лебедь, плывёт в 
танце, как по воде, а мужествен-
ный джигит олицетворяет гордо 
парящего орла. Танцевальная 
пара, создавая ощущение полёта 
души, вызвала бурные авации 
зрителей. 

— Мы несём своё танцевальное 
искусство в мир, — сказал моло-
дой балетмейстер ансамбля И. 
Тохчуков, — и это заряжает нас 
новой энергетикой и ощущени-
ем того, что перед нами открыты 
многие сценические площадки. 
Наверное, в этом и заключается 
долговечность нашего коллек-
тива. В университете созданы 
все условия, чтобы мы, не сбива-
ясь с ритма, двигались к верши-
нам мастерства Терпсихоры.

Но не только танцевальным 
искусством на «Студенческой 
весне-2023» блеснули посланцы 
Карачаево-Черкесии. Специ-
альный приз в Перми получила 
студентка 3 курса Института 
филологии, будущий журналист 
Бэлла Мижаева в номинации 
«Публикации». Она блестяще 
справилась с заданиями: напи-
сать репортаж о проходящем 
фестивале и обзор о Центре го-
родской культуры Перми, при-
чём снабдив свои работы каче-
ственными фотографиями и 
созданным на месте сайтом. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Мы несём свое искусство в большой мир

Есть несколько причин, по ко-
торым лучше не присваивать 
себе чужое имущество, даже 
если смартфон очевидно уте-
рян и как будто сам просится 
в руки.

Рано радоваться!

Не стоит забывать, что смарт-
фон — умное устройство. В нем 
есть функции геолокации и уда-
ленной блокировки, которые 
были разработаны специально 
для того, чтобы максимально 
усложнить дальнейший сбыт. 
Поэтому присвоить такую на-
ходку достаточно сложно.

Кроме того, личные данные 
владельца обычно защищены 
паролем или другими способа-
ми. Чтобы начать пользоваться 

телефоном, их придется взло-
мать. Но если владелец уже зая-
вил о краже устройства, вы мо-
жете оказаться в щекотливой 
ситуации — придется иметь дело 
с правоохранительными орга-
нами.

Если вы самостоятельно попы-
таетесь выйти на владельца най-
денного смартфона, то можете 
столкнуться с недобросовестны-
ми людьми. Кто знает, возмож-
но, кто-то специально использу-
ет эту ситуацию в корыстных 
интересах. Бывали случаи, когда 
владелец специально готовил 
гаджет к потере в мошенниче-
ских целях, чтобы удаленно 
подключаться через камеру или 
микрофон, а затем наблюдать и 
прослушивать. 

Куда девать находку?

Согласно ст. 227 Гражданского 
кодекса РФ, если вещь найдена в 
помещении или в транспорте, 
она подлежит сдаче лицу, пред-
ставляющему владельца этого 
помещения или средства транс-
порта.

Возможно, лучшим решением 
будет отнести найденный теле-

фон в полицию или в ближай-
ший офис мобильной связи, 
чтобы они сами связались с вла-
дельцем и вернули ему устрой-
ство.

— С юридической точки зре-
ния гражданин, нашедший мо-
бильный телефон и не вернув-
ший его владельцу, не стано-
вится вором — ведь вещь он не 
крал. Однако судебная практи-
ка весьма противоречива в во-
просе разграничения кражи и 
присвоения найденного, — по-
ясняет юрист.

Если же нашедший телефон ре-
шил использовать ценную ин-
формацию владельца в корыст-
ных целях (например, совершил 
перевод чужих денежных средств 
с помощью телефона), то могут 
наступить уже более серьезные 
юридические последствия.

Кстати, если через 6 месяцев с 
момента заявления о находке в 
полицию или орган местного са-
моуправления владелец не объ-
явится, телефон станет вашим 
на законных основаниях.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Если вы нашли чужой гаджет

Ракая Алиева часто приглашают на встречи со школьниками и студентами

Линия судьбы

Уже через год 5-я 
школа на городской 
олимпиаде побила 
все рекорды, получив 
наибольшее число 
призовых мест

Ракай Мухтарович Алиев — отличник профессионально-техни-
ческого образования РСФСР, заслуженный работник народного 
образования КЧР, он удостоен многих государственных и обще-
ственных наград, в том числе медали К. Д. Ушинского, медали 
«Человек на своем месте» Международной академии обще-
ственного признания, медали «За мир и гуманизм на Кавказе».

С П Р А В К А

Акцент

Малика Кипкеева и Ибрагим Тохчуков — победители  
Всероссийского фестиваля «Студенческая весна-2023»

«Шохлукъ-Дружба» вырос  
в своё время из коллектива 
студенческой самодеятель-
ности. В 1982 году, после  
поездки в Венгрию, ан-
самбль получил звание «на-
родный».

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Книги библиотекаря получили 
высокую оценку

Государственная Националь-
ная библиотека КЧР им. X. Б. 
Байрамуковой приняла уча-
стие в международном кон-
курсе Академии Народной эн-
циклопедии в рамках реали-
зации Международного инно-
вационного проекта «Моя 
Отчизна». 

Недавно в адрес руководства 
ГНБ КЧР им. X. Б. Байрамуко-
вой поступила приятная но-
вость. За участие в конкурсах 
Академии Народной энцикло-
педии, за книги «Актерское сча-
стье» и «Дорогами жизни» их 
автор Тамара Юнусовна Хапча-
ева, заведующая отделом лите-

ратуры по искусству ГНБ КЧР, 
получила диплом победителя  
I степени Международного кон-
курса «Образование и наука, 
культура и искусство» в номина-
ции «Исследовательская работа 
(издания)».

В первой книге Тамары Хап-
чаевой речь идет о творческом 
пути заслуженного артиста РФ, 
заслуженного артиста КБР, на-
родного артиста КЧР Бориса 
Уртенова.

Вторая книга — «Дорогами 
жизни» повествует о трудных 
дорогах жизни офицера совет-
ской армии, участника Великой 
Отечественной войны, учителя, 
наставника из аула Гюрюльде-
ук Усть-Джегутинского района 
Юнуса Зулкарнаевича Коджа-
кова.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Курьер муз

Советы эксперта

АЗАМАТ УЖАХОВ
юрист

Смартфон — вещь, которая легко теряется

Коротко
Имена и времена

Сотрудник службы СМИ 
КЧГУ Ренат Урусов стал побе-
дителем XI всероссийской вы-
ставки «Арт-времена и поко-
ления», посвящённой 220-ле-
тию образования Кавказских 
Минеральных Вод. Выставка 
прошла в рамках ежегодного 
выставочного проекта «Арт-
Май». Работа Рената «Связь 
поколений» была удостоена 
диплома I степени в номина-
ции «Фото». Фотохудожник 
представил на суд зрителей 
свою креативную интерпрета-
цию темы времени в разных 
поколениях. Он использовал 
разнообразные техники и 
приёмы для создания своей 
работы, что позволило ему 
выделиться среди других 

участников выставки. В ре-
зультате труд Рената был оце-
нён как один из самых ярких и 
запоминающихся.

Нас ждут  
«Горные вершины»

С 28 по 31 июля в п. Архыз 
пройдет Всероссийский фе-
стиваль авторской песни «Гор-
ные вершины» им. Ю.  Визбо-
ра. В нем примут участие свы-
ше 100 авторов-исполнителей 
от Дальнего Востока до стран 
Балтии, возраст участников от 
18 лет и старше. Они будут со-
стязаться в трех номинациях: 
«Лучшее исполнение автор-
ской песни», «Лучшее испол-
нение песен Ю.   Визбора» и 
«Лучшее исполнение песен  
В. Высоцкого».
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За все годы существования 
премии Правительства РД 
«Душа Дагестана» ее лауреата-
ми стали 142 человека. Респу-
бликанский дом народного 
творчества Минкультуры Даге-
стана продолжает рассказы-
вать о людях, которые своим 
трудом, умением, талантом 
служат сохранению и укрепле-
нию народных традиций.

Шихсадык Багиров родился в 
Дербенте в 1977 году. После 
школы окончил хореографиче-
ское отделение Дербентского 
училища, затем поступил в Дер-
бентский университет мировой 
экономики. Выучился на управ-
ленца, но поскольку с детства 
его влекло искусство, молодой 
парень уехал в музыкальную 
столицу Востока — Баку. 5 лет 
играл в прославленном ансам-
бле «Гая», что в переводе с азер-
байджанского означает «скала», 
считавшемся своего рода по-
слом азербайджанской культу-
ры в России.

Добрая фея

Баку, конечно, красивый го-
род, однако Шихсадыку хоте-
лось домой. Вернулся в Дербент 
в 2004 году. Там его уже знали 
как хорошего музыканта и поэ-
тому с удовольствием взяли на 
работу в Азербайджанский 
драмтеатр, где он раскрылся уже 
как актёр. 14 лет герой перево-
площений примерял на себя раз-
личные образы, вживался в ро-
ли и музицировал на сцене теа-
тра, играя на барабане и нагаре. 
Рассказывая о первом знаком-
стве с музыкальными инстру-
ментами, Шихсадык вспомина-
ет своё детство.

— Жили мы небогато, денег, 
чтобы купить барабан, в семье 
не было. Тогда я нашёл выход из 
положения: натянул старую ко-
жу на железное ведро. Не бара-
бан, но тоже звучит! Однажды у 
нас в гостях был папин друг, му-
зыкант Валерий Нисанов, я при-
нялся за своё любимое занятие. 
«Этого малыша ждёт музыкаль-
ное будущее, надо его поддер-
жать», — сказал он. И мама ку-
пила для меня маленький уче-
нический барабан. С ним я ло-
жился спать и просыпался. Брал 
с собой в школу, пока не попался 
на глаза директору. Тот строго 
посмотрел на меня, а потом, 
улыбнувшись, сказал: «Будешь 
играть в нашем школьном ан-
самбле». Я был только рад. Не-
выученный урок можно будет 
списать на занятия музыкой, — 
шутя заметил Шихсадык Абду-
лахадович.

С особой теплотой вспоминает 
Багиров одного из главных на-
ставников в своей жизни — ди-
ректора Дворца пионеров и 
школьников Эльвиру Гельберт.

— Эльвира Юрьевна — это об-
раз доброй феи из нашего дале-
кого незабываемого детства. 
Попав к ней в ансамбль танцо-
ров «Дербентские орлята», я 
сразу стал солистом и был одним 
из первых, кто, играя на бараба-
не, одновременно танцевал. На-
смотрелся индийских фильмов, 
решил повторить этот трюк, и у 
меня получилось, — говорит Ш. 
Багиров.

Поющие камни

А дальше были популярность и 
участие в передачах «Истоки», 
«Радуга-дуга» на Дагестанском 
телевидении. В смотре Домов 
пионеров и школьников Шихса-
дык спел и сыграл на бонгах — 
небольших кубинских парных 
барабанах.

С ноября 2019 года он возглав-
ляет МБУ «Муниципальный ан-
самбль песни и танца «Дер-
бент». С его приходом значи-
тельно расширился репертуар 
ансамбля: этно, джаз, рок, наци-
ональная музыка, обновлены 
костюмы солистов, приобрете-
ны новое музыкальное оборудо-
вание и инструменты. А самое 
главное — у ансамбля теперь 
есть свой угол, своё помещение.

— Мы синтезируем жанры. Да-
гестанские ритмы на африкан-
ских бонгах приобретают новое 
звучание. Исполняем современ-
ные версии старинных народ-
ных песен, разбивая стереотипы 
о народной музыке, соединяя 
прошлое и будущее, фольклор и 
современный звук, классику с 
роком и джазом. Наше творче-
ство можно увидеть и услышать 
на всех площадках города, — го-
ворит Шихсадык Багиров.

Наш герой часто вспоминает 
Азербайджан, а также Гобу-
стан  — местность, где очень 

много скал. Там есть уникаль-
ные «поющие» камни. Они со-
стоят из ракушечника, благода-
ря чему звуки, выбиваемые 
галькой, разносятся на несколь-
ко километров по округе. Навер-
ное, это самая древняя музыка 
камня на Земле…

— Сегодня можно сказать, что 
я в начале своего пути, хочу сде-
лать из нашего ансамбля визит-
ную карточку Дербента, — де-
лится музыкант.

Недавно к нему приезжали 
блогеры из Москвы. В Дербенте 
прошли съемки проекта «Этно-
караоке», посвященного пению 
на языках народов России. Были 
записаны песни на лезгинском, 
азербайджанском и табасаран-
ском языках. В скором времени 
отснятый материал должен вы-
йти в эфире федерального теле-
канала.
МАРИТА МУГАДОВА
заслуженный деятель искусств РФ
Сетевое издание «Дагестанская 
правда»
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Крим-инфо
Воры украли машину и станок 

Оперативники отделения по борьбе с киберпреступностью 
МВД по КЧР установили и задержали двух подозреваемых в 
тайном хищении автомобиля и станка для резки металла. В 
отношении мужчин возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного статьей 158 УК РФ (кража). 
Фигуранты находятся под подпиской о невыезде и надлежа-
щем поведении. Установлено, что 30 апреля у жителя Черкес-
ска со двора частного домовладения злоумышленники похи-
тили автомашину «Рено Логан» и станок для резки металла. 
Транспортное средство преступники продали за 25 тысяч, 
станок — за 3 тысячи рублей.  

ЧП на дорогах

5 июня на 120-м км автодороги «Кисловодск–Карачаевск» 
водитель «Мерседес-Бенц», житель а. Кумыш, не справился 
с управлением, съехал с автодороги, после чего машина пере-
вернулась. В результате происшествия пассажир, односель-
чанин водителя, с травмами помещен в реанимационное от-
деление. 

В этот же день на 52-м км федеральной автодороги «Чер-
кесск–Домбай» водитель автомашины «Лада Приора», житель 
Карачаевска, выехал на полосу встречного движения и допу-
стил лобовое столкновение с автомашиной «ВАЗ-2106» под 
управлением жителя а. Верхняя Мара. В результате ДТП с мно-
гочисленными травмами госпитализированы оба водителя.

Признался в краже велосипеда
22 мая в дежурную часть ОМВД России по Черкесску с заяв-

лением обратилась местная жительница. Она рассказала, что 
в период времени с 21 по 22 мая неизвестный путем свободно-
го доступа со двора ее домовладения похитил велосипед, сто-
имостью около 13 тысяч рублей. 

Личность подозреваемого в краже установлена. Им оказался 
житель а. Красный Восток. Похищенное изъято. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового 
инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (адрес: КЧР, Малокара-
чаевский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.
ru, тел.: 8(878)772-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются ка-
дастровые работы по подготовке проектов межевания в отношении 
з/у с к. н.: 09:08:0000000:1382, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Схауат, в 4697 м западнее с. Кичи-Ба-
лык (6,48 га — сенокос). 

Заказчиком кадастровых работ является Теков Руслан Магомедо-
вич (РФ, Ставропольский край, г. Кисловодск, ул. Ермолова, д. 4, 
кв. 29, тел.: 8(928)307-31-11). 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ле-
нина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 
дней по вышеуказанному адресу.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 
года № 3132-I «О статусе судей в Российской Федерации» Квалифи-
кационная коллегия судей Карачаево-Черкесской Республики объяв-
ляет об открытии конкурса на замещение вакантной должности судьи 
Верховного Суда Карачаево-Черкесской Республики.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного закона, принимаются от претендентов на указанную ва-
кантную должность с 13 июня 2023 года, с понедельника по четверг, 
с 14.00 до 17.00 часов, по адресу: 369000, Карачаево-Черкесская 
Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4, кабинет 
№ 34.

Последний день приема документов — 13 июля 2023 года.
Телефоны для справок: 8(878-2)22-03-51, 26-55-53.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено до-

полнительно.

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового инжене-
ра Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный номер 9028, г. 
Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, тел.: 
8(963)283-36-66, e-mail: kc-zemlya@mail.ru) выполняются работы по 
подготовке проектов межевания земельных участков, выделяющих-
ся из земельного участка с кадастровым номером: 09:02:0060701:161 
(6  долей), расположенного: РФ, КЧР, Прикубанский р-н, уч-к СПК 
«Ильичевский», поле № 41, участок № 14.

Заказчиком работ является Лайпанов Махар Аубекирович, прожи-
вающий по адресу: КЧР, Прикубанский р-н, с. Ильчевское, ул. Мира, 
10, тел.: 8(928)383-20-56.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: г. Чер-
кесск, ул. Красноармейская, д. 144, стр. 2, офисы 8, 9. Обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения границ з/у 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (квалификаци-
онный аттестат № 09-14-58, КЧР, г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27 
г, 3 этаж, оф. 8, тел.: 8(928)925-27-19, e-mail: madina_kappusheva@
mail.ru) выполняет кадастровые работы по подготовке проек-
тов межевания земельных участков с кадастровыми номерами: 
09:03:0000000:3763; нет в ЕГРН, расположенных по адресу: РФ, КЧР, 
Хабезский район, СКП Зеюковское, северо-западнее поля № 12; РФ, 
КЧР, Хабезский район, СКП Зеюковское, поле № 12; РФ, КЧР, Хабез-
ский район, СКП Зеюковское, юго-восточнее поля № 15. 

Заказчиком кадастровых работ является Дышеков Аслан Азама-
тович (КЧР, Хабезский р-н, а. Зеюко, ул. Кабардинская, д. 11, тел.: 
8(928)925-83-04).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27 г, 3 этаж, офис 8. Возра-
жения, дополнения, предложения по доработке проектов межевания 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27 г, 3 
этаж, офис 8.

Утерянный аттестат 09 БВ № 0005894 об основном общем об-
разовании, выданный СОШ п. Кавказского в 2011 году на имя Гебено-
вой Марианны Алиевны, считать недействительным.

Для члена Союза художников 
России, заслуженного худож-
ника КЧР, заслуженного деяте-
ля искусств Республики Даге-
стан, академика Академии ху-
дожеств Казахстана Кошали 
Зарманбетова стало уже до-
брой традицией раз в пять лет 
проводить персональную вы-
ставку своих скульптурных 
и графических работ.

Выставка каждый раз имеет 
свою определённую тему. Одна-
ко есть день в году, который ху-
дожник отмечает с двойной ра-
достью. Это день рождения 
Пушкина. И день рождения са-
мого Зарманбетова.

Пушкин — вдохновение 
на всю жизнь

Да, именно классику русской 
поэзии А. С. Пушкину была по-
священа выставка графических 
работ Кошали Тангатаровича, 
прошедшая в этот раз в Центре 
для развития одарённых детей 
«Спутник» в городе Черкесске. 

Художник, который в этот 
день отмечал и свой 65-летний 
юбилей, признался, что Пуш-
кин является его особой любо-
вью и источником вдохнове-
ния. 

Выставка называлась «Золо-
той кочевник», а вот открывала 
её графическая работа, на кото-
рой был изображён Пушкин в 
исполнении Зарманбетова. Те-
мой же показа художник выбрал 
также слова Александра Сергее-
вича: «Гордиться славою пред-
ков не только можно, но и долж-
но; не уважать оной есть по-
стыдное малодушие».

На самом деле это огромный 
талант и умение сочетать такие 
разные вселенные русского по-
этического слова и древней но-
гайской культуры. И так вот вы-
шло, что источниками вдохно-
вения творчества Кошали Зар-
манбетова стали история 
родного народа и творчество 
Пушкина. Недаром 
в дагестанском селе 
Терекли-Мектеб он 
установил бюст ве-
ликого поэта. 

Конечно, Кошали Зарманбе-
тов — талантливейший скуль-
птор со своим неподражаемым 
взглядом на события, на творе-
ния. Но графику он ставит на 
первое место.

— Графика — это искусство, 
которое зародилось до того, как 
человек начал ваять, создавать 
какие-то фигурки, — говорит 
он. — И даже сейчас, когда 
скульптура стала уже отдель-
ным видом искусства, ваятель 
все равно сначала выполняет 
графическую работу, а потом на 
основе этого рисунка делает 
скульптуру. 

Сам художник придерживает-
ся этого правила: графика — 

первична. Более того, его графи-
ка — это отдельный вид искус-
ства. Недаром же его работы ра-
зошлись по разным странам, где 
художник проводил свои персо-
нальные выставки.

Выставки последних лет

 Самая первая «пушкинская» 
выставка Кошали Тангатарови-
ча состоялась в 2001 году. Поми-
мо персональных выставок гра-
фических и скульптурных работ 
в день рождения Пушкина каж-
дый год у Зарманбетова прохо-
дят региональные, зональные и 
даже международные выставки. 

Так, в прошлом году он пока-
зывал свои графические работы 

в Париже на выставке работ 
своего покойного учителя 
Сраждина Батырова. Зарманбе-
тов был поражён тем, как фран-
цузы внимательно изучали на-
циональную и родоплеменную 

ногайскую символику на его 
работах.

— Вы нас вернули в наше про-
шлое, которое мы давно забы-
ли, — говорили они.

В прошлом году у Зарманбето-
ва также была персональная вы-
ставка в Турции, в городе Болу. 
Мэр этого города — карачаевец 
по фамилии Салпагаров. Узнав, 
что Кошали приехал из Карача-
ево-Черкесии, принял его очень 
тепло. Выставка проходила в 

здании международной органи-
зации «Тюрксоид», и экспонаты 
до сих находятся в Болу. Тем бо-
лее что в творчестве Кошали 
Зарманбетова звучит очень 
много общетюркских мотивов. 

Так, одна из его работ называет-
ся «Птица Умай». Умай — это 
берегиня, покровительница 
тюркских народов языческого 
периода. Она имела вид лебедя, 
поэтому тюрки никогда не уби-
вали лебедей. Символом Умай 
был трилистник, олицетворение 
многодетности, благополучия и 
достатка. Поэтому он так часто 
встречается в тюркской орна-
ментике. Поэтому и трилистник, 
и «бараний рог», и четыре сто-
роны света, и фамильные тамги, 
и множество других символов в 
виде тонкой вязи сплелись в гра-
фике Зарманбетова.  

Художник изобразил птицу 
Умай, которая, вытянув шею, 
помогает взлететь человеку. Ри-
сунок полон символических 
знаков — родового начала, бес-
конечности, сотворения мира и, 
конечно, трилистника. Графика 

Кошали — это летопись ногай-
ского народа и тюрков в целом... 
Расшифровывать придётся еще 
долго. 

Что говорили гости

Надо ли говорить, что на такой 
праздник искусства всегда соби-
рается множество гостей. Вот и 
на мероприятии в «Спутнике» 
присутствовали многочислен-
ные поклонники творчества Ко-
шали Тангатаровича присут-
ствовали. 

Так, известный ногайский ху-
дожник Кумараш Компазов спе-
циально приехал на эту выстав-
ку из Дагестана: «Я много лет 
дружу с Кошали и с радостью 
отмечаю, что с годами он не вы-
дыхается, не слабеет, не теряет 
высоты. Разве что становится 
всё требовательней к себе, и это 
все прослеживается в его рабо-
тах — они более резкие, деталь-
ные, скрупулёзные...»

А преподаватель КЧГУ Казбек 
Бостанов, ученик Кошали Зар-
манбетова, сказал: «Кошали 
Тангатарович в своё время вёл у 
нас занятия по скульптуре. Он 
бесконечно преданный искус-
ству человек, требовательный, 
видящий каждый недочёт. Се-
годня я понимаю, как нам повез-
ло иметь такого педагога. А от-
крыв его как графика, я не толь-
ко попал в прошлое, но и понял, 
что легко читаю орнаментику 
его работ — у тюркских народов 
поразительно много общего». 

На мероприятии присутство-
вала и супруга Кошали Зарман-
бетова — народный поэт КЧР 
Фарида Сидахметова, которая 
является автором стихов к мно-
гочисленным графическим ра-
ботам юбиляра. Фарида в своё 
время перевела ногайский эпос 
«Эдиге» на русский язык. А Ко-
шали перевёл эпос на язык 
скульптуры. 

Наверное, поэтому средневе-
ковые ногайские дастаны пере-
жили века, поэтому сохрани-
лись дрененогайские предметы 
быта, утварь, конская амуниция 
и многое другое... Ведь всегда 
были у народа такие хранители 
родной истории.

В ногайской поэзии часто 
встречается слово «ковыль». 
Для тюрков ковыль — символ 
бессмертия: сколько его ни топ-
чи, сколько ни жги солнце — ко-
выль стоек. Как и воспевшие его 
ногайцы. 

Боже, как много нового можно 
узнать в день рождения Пушкина...
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА 

Выставка в Пушкинский день
Вот уже много лет Кошали Зарманбетов проводит в день рождения 
солнца русской поэзии памятное мероприятие

Курьер муз

Это огромный талант и умение сочетать такие разные 
вселенные русского слова и ногайской культуры

Кошали Зарманбетов рад раскрыть смысл орнаментов в своих работах посетителям выставки

Крути педали!

В КЧР состоялся велопробег в 
честь Всемирного дня велосипе-
да. Велопробег из Карачаевска в 
Черкесск прошел с участием 50 
спортсменов-велосипедистов. 
Также в заезде принял участие 
министр физической культуры и 
спорта КЧР Рашид Узденов. 

Стартовал заезд с главной 
площади Карачаевска. 
Сюда приехали со всей 
республики люди раз-
ных возрастов со свои-
ми «двухколесными 
конями». Спортивное 
мероприятие проводится 
уже второй год подряд. Среди 
участников есть и профессио-
нальные спортсмены, и любите-
ли. Безопасность велосипедистов 
на маршруте обеспечили сотруд-
ники полиции и скорой помощи. 
В этом году все участники пере-
секли финишную черту. За упор-
ство и стойкость велосипедисты 
были награждены памятными 
медалями и грамотами.

Серебро есть, 
будет и золото

Спортсмены из Карачаево-
Черкесии успешно выступили 
на первенстве России по панкра-
тиону среди юниоров. В весовой 
категории до 76 кг бронзовую 
медаль завоевал Амиран Лоб-
жанидзе. А в весовой категории 
до 85 кг в финал вышел Ахмат 
Боташев. Пятнадцатилетний 
спортсмен сначала досрочно 
одолел соперника из Саратова, 
потом так же уверенно и досроч-
но сломил сопротивление спор-
тсмена из Челябинска. В финале 
наш земляк встретился с титуло-
ванным оппонентом из Дагеста-
на. Но одолеть его не удалось — 
Ахмат Боташев уступил сопер-
нику по очкам и стал серебря-
ным призером. Боевому 

искусству Амиран Лобжанидзе 
и Ахмат Боташев обучаются у 
Саурана Наетова. Совсем скоро 
ребята поедут на высокогорные 
сборы на туристическую базу 
«Махар».

Быстрее ветра

Легкоатлеты из Карачаево-
Черкесии завоевали 10 медалей 
различного достоинства на чем-
пионате и первенстве ЮФО и 
СКФО. Все они — воспитанники 

спортшколы № 3 Черкесска.
Станислав Бельчинский 
завоевал золото в беге с 
барьерами на 110 ме-
тров и серебро — на 300 
метров. Награды выс-

шей пробы в такой же 
дисциплине завоевали 

Влада Лепихова (100 м) и 
Савва Пудаков (400 м). Егор Ко-
валев получил две серебряные 
медали: в беге с барьерами на 
дистанциях 110 и 400 метров. 
Бронзовыми медалистами сорев-
нований стали Дмитрий Пащенко, 
Тимофей Несмиянов и Артур Ца-
хилов. Еще одна бронзовая награ-
да у наших ребят в эстафете среди 
легкоатлетов до 16 лет.

К соревнованиям спортсменов 
подготовили Татьяна и Иван 
Пудаковы, Галина Бурняшова и 
Дмитрий Стахурлов.

Настоящие воины

В Пятигорске прошел турнир 
по профессиональному боевому 
самбо «Дружба народов Кавка-
за». В нем приняли участие око-
ло 300 сильнейших бойцов Став-
рополья, Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, Дагестана, 
Чечни и Ингушетии. Нашу ре-
спублику представили воспитан-
ники спортивного клуба «Клан 
Воинов» и РГБУ «ММА». Золо-
тые медали турнира завоевали 
Алим Хапаев, Багир Хапаев, Ар-
тур Шебзухов. Серебряные ме-
дали — у Ислама Асланукова и 
Шамиля Дугужева.
Подготовила РАИСА АРНАУТОВА

Энергия движения
Спорткурьер

Мелодия души «Дербента»
Пресса Кавказа

География ансамбля «Дербент» значительно расширилась. Не-
давно коллектив побывал с гастролями в Москве. Его приглаша-
ют в Хабаровск, Азербайджан, Турцию, где есть дагестанские диа-
споры. Вдали от дома выступление соотечественников — это как 
возможность побывать на Родине, почувствовать дыхание род-
ной земли.

С П Р А В К А

Выступает ансамбль «Дербент»

Лобовое столкновение машин на трассе «Черкесск–Домбай»
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